

Introduction : de la linguistique saussurienne à la sociolinguistique

La sociolinguistique émerge au milieu du 20^e siècle aux Etats-Unis d'Amérique et arrive en France quelques années plus tard. A sa naissance, elle apparaît comme une critique du structuralisme saussurien. Elle révolutionne les recherches et les réflexions dans le domaine des langues.

Dans le modèle saussurien, la linguistique se fixe comme objectif d'étudier la langue en elle-même et pour elle-même. C'est ce que Saussure appelle « le principe d'immanence ». Cela signifie que la langue est étudiée en dehors de ses manifestations chez l'Homme et ses rapports avec la société dans laquelle elle est utilisée. En termes plus simples, cela signifie que le linguiste ne prend pas en compte les facteurs extralinguistiques.

La sociolinguistique est définie comme étant « *Une discipline qui prend pour objet d'étude la langue du point de vue de sa mise en œuvre par les locuteurs dans un contexte social.* » (Neveu, 2004 : 43).

On peut remarquer que l'aspect social de la langue, bien que reconnu par Saussure lui-même qui définit la langue comme étant un phénomène social, n'est pas pris en compte (écarté) dans la linguistique structurale.

Et c'est en tenant compte de cette dimension sociale que la sociolinguistique apparaît comme une critique du structuralisme, d'où l'appellation « sociolinguistique ». Son objet d'étude fondamental est « la vie du langage et des langues au sein des sociétés humaines » (Boyer, 2017 : 05).

Le sociolinguiste « *observe et analyse les variations de la langue, ses divers usages au sein de la communauté linguistique en fonction de variables sociales, sans jamais se dissimuler que ces variations, ces usages sont clairement perçus, étiquetés par les membres de cette communauté.* » (H. Boyer, 2001 : 45).

Pour mieux comprendre la différence entre la linguistique saussurienne et la sociolinguistique, il faut remonter à la distinction langue/parole. Saussure considère que la langue est homogène. Il l'oppose à la parole qui est l'utilisation de la langue par un individu dans un contexte particulier. Donc, la parole est hétérogène car elle varie d'un individu à un autre, d'une situation de communication à une autre.

Or, Saussure définit la linguistique comme la science qui étudie la langue. Cela signifie que l'hétérogénéité (propre à la parole) est rejetée.

Et il se trouve que l'hétérogénéité renvoie à la variation. La sociolinguistique est venue justement pour prendre en compte la variation dans les études sur les langues.